

PUEBLO MAYA

NOTA DE INVESTIGACIÓN / 2 DE DICIEMBRE 2020

ESTUDIO DE CASO: "GOBERNANZA Y PARTICIPACIÓN: ATENCIÓN A LA SALUD DEL PUEBLO MAYA EN TIEMPOS DE COVID-19".

Por Dr. Yassir Rodríguez Martínez

PROPUESTA DE COMUNICACIÓN SOCIAL E INTERCULTURAL ANTE EL COVID-19: UNA APUESTA MULTIDISCIPLINARIA EN LA ATENCIÓN A LA SALUD DEL PUEBLO MAYA

Como hemos indicado en notas de investigación previas, enfrentar una pandemia requiere de la articulación de esfuerzos y acciones conjuntas para contrarrestar o mitigar los impactos generados en el ámbito social, económico y de la salud en las poblaciones más vulnerables. En este escenario se inserta la propuesta de comunicación social e intercultural ante el COVID-19 – "cuidémonos en comunidad" / "Ko'ox múul k kanáantikbaj ichil k kaajal"- que tiene como objetivo la generación y difusión de mensajes con pertinencia cultural dirigidos a comunidades rurales de Yucatán que se encuentren en riesgo por el COVID-19. En esta propuesta de comunicación social se articulan varios "actores" pertenecientes a diversos sectores de la sociedad: Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), la Unidad de Proyectos Sociales UADY, Educe AC., Population Council, Agencias de Desarrollo Humano Local (ADHL-Alianzas) y Fundación W.K. Kellog. Es importante mencionar la cualidad multidisciplinaria que posee esta propuesta; el Mtro. Miguel Güémez Pineda¹, quien participa en el proyecto lo señala de la siguiente manera: "algo muy importante es el equipo que se ha formado, porque tenemos de comunicación social, de enfermería, de nutrición... de antropología... básicamente son como cinco o seis disciplinas que están metidas...". A los especialistas de estas disciplinas se les suman activistas que forman parte de asociaciones civiles, así como personas del Instituto para el Desarrollo de la Cultura Maya del Estado de Yucatán² (INDEMAYA).

Los contenidos de los materiales que forman parte de la propuesta de comunicación social se dirigen a niño/as, jóvenes y adultos de las comunidades mayas de Yucatán; buscan transmitir conocimiento sobre las medidas de prevención y actuación ante brotes familiares y

¹ El Mtro. Miguel Antonio Güémez Pineda es Profesor-Investigador Titular en Unidad de Ciencias Sociales-

² Se ha contado con el apoyo de trabajadores del INDEMAYA en la traducción de los materiales del español al maya.

comunitarios, así como también compartir información sobre alimentación y cuidados generales de la salud que posibiliten a los integrantes del Pueblo Maya enfrentar de una mejor forma la pandemia. En este sentido, la propuesta ha buscado incidir de forma inmediata pero también incidir en el mediano y largo plazo.

Entre los materiales de comunicación generados se encuentran infografías, videos, notas de radio y podcast; se han privilegiado medios como el perifoneo -móvil y fijo-, las redes sociales -Facebook y Whatsapp-, la radio -con apoyo de Radio XEPET-, e impresos -lonas y carteles-.

Los contenidos de los materiales, si bien se ha buscado sean adecuados a la "realidad" de las comunidades mayas, no por ello han desconocido los lineamientos generados y estipulados por las autoridades de salud. Como indica el Mtro. Miguel Güémez, el gobierno, particularmente la Secretaría de Salud, ha llevado a cabo la revisión de los materiales y ha otorgado su aval -los materiales llevan el logo de la Secretaría de Salud-, lo cual ha permitido una mejor aceptación de dichos materiales de difusión entre las autoridades municipales³ con las cuales se han vinculado.

Un aspecto que destaca de la iniciativa, particularmente en la elección de los temas prioritarios a trabajar, es que se han generado reuniones para establecer y decidir de forma consensuada los temas en torno a los cuales generar información para difundir; entre éstos destacan las medidas preventivas, los brotes comunitarios, el fortalecimiento de la salud, la dieta con base en la milpa y la disminución en el consumo de alimentos ultraprocesados.

Sin duda, esta propuesta de comunicación social e intercultural ante el COVID-19 da cuenta de elementos importantes a ser considerados en la atención a la salud del Pueblo Maya. Entre ellos destacan el trabajo multidisciplinario, el aprovechamiento de redes previas a la contingencia⁴ y el compromiso e identificación que los partícipes poseen respecto de la población maya.

Fuente:

Entrevista personal al Mtro. Miguel Güémez Pineda, Profesor-Investigador Titular en Unidad de Ciencias Sociales-Centro de Investigaciones Regionales "Dr. Hideyo Noguchi", UADY.

³ La propuesta abarca veinte localidades de nueve municipios de Yucatán.

⁴ A esta propuesta de comunicación le anteceden diversos proyectos que han posibilitado la articulación de profesores y profesoras de la UADY con personas de las comunidades mayas, organizaciones de la sociedad civil y del gobierno.